

「阪神18年ぶりの優勝」でたくさんのファンが飛び込んだ道頓堀。昼間見ればとんでもなく汚いドブ川ですね。では、どうして道頓堀はドブ川なのでしょう。大阪の街の真ん中を流れてる排水路やから当たり前? もちろんそういうのですが、それだけではありません。

阪神ファンが飛び込んだ戎橋の上から川面を眺めると、ときどき川が逆向きに流れていることに気がつきます。戎橋は海からおよそ5キロ、でも川面の標高は

になつた川の水をビーカーに入れ、そこにきれいな海水を注ぐと、あくら不思議。白く濁つてやがてビーカーの底には沈殿ができます。川の水に溶けている物質が海水に含まれるイオンと化学反応を起こして沈殿するのです。西舞鶴を流れる高野川では西舞鶴駅の近くで川の濁り方ががらつと変わります。つまりここから下流が感潮河川で、この化学反応が起つていてるつてわけです。

日本海に遊ぶ

京都大学水産実験所職員
上野 正博

0メートルなので、上げ潮の時は海水が遡つて逆に流れのです。こういふ川を感潮河川といひます。

口の近くではドブ臭く 乗効果で海に流れ込む
て嫌なにおいのする川 物質をヘドロに変えて
が多いですね。川底に ストップ。どのくらい
たまつたヘドロから発 の物質が河口域で沈殿
生する硫化水素やメタさせられるかは、物質
ンガスが臭いの素。河の性質や川の地形で色々

乗効果で海に流れ込む物質をヘドロに変えてストップ。どのくらいの物質が河口域で沈殿させられるかは、物質の性質や川の地形で色々ですが、条件がよければ9割以上という報告もあります。

乗効果で海に流れ込む物質をヘドロに変えてストップ。どのくらいの物質が河口域で沈殿させられるかは、物質の性質や川の地形で色々ですが、条件がよければ9割以上という報告もあります。



西舞鶴の町並みを流れる高野川

多くの内湾では、海底に貯まつた物質を微生物が分解するため酸素が消費され貧酸素状態。海底に暮らす貝やエビ、カニが住めないことも珍しくあります。おまけに、ヘドロには生物にとって危険な化学物質や重金属が多く含まれていることが多いのです。ですから、道頓堀に飛び込んではいけません。